

EL DIA

15 DE FEBRERO DE 1973

LIBRO Y EL AUTOR

Tensiones y distensiones del petróleo mexicano

por Alberto Dallal

La historia de la explotación de los recursos naturales de los países llamados del Tercer mundo es intensa y azarosa. Intensa porque el proceso de industrialización de las naciones, como un destino, las expone a una lucha constante para lograr cometidos, superar etapas, sacar conclusiones y, lo que es más importante, mantener intocados los hechos e independencias. Esta historia es asimismo azarosa porque a lo largo del desenvolvimiento de la historia se planteado —y siguen planteándose— intereses y contradicciones, múltiples peligros que se reflejan en las relaciones entre unos países y otros. Lo sucede porque los productos naturales de un país no siempre constituyen recursos para ese país, porque estos productos han exacerbado en muchas ocasiones las ambiciones de aquellas naciones que poseen medios para la explotación y el tratamiento de productos naturales.

Tal vez este fenómeno origine ineludiblemente situaciones de tensión para las que la ciencia o el arte de la diplomacia ha tenido que hallar soluciones válidas y operativas. Con todo, es un fenómeno antiguo y actual, repetitivo, muchos aspectos trágico, fenómeno que para ser estudiado requiere no sólo de conocimiento y audacia; no sólo de metodología y com-

apropiación de México de sus recursos petrolíferos y de la explotación e industrialización que ellos requieren.

El libro de Lorenzo Meyer resulta ejemplar en cuanto que su autor sólo expone juicios que se desprendan lógicamente y claramente de la información recabada y del análisis profundo del máximo número de ingredientes en cada situación. Asimismo, **México y los Estados Unidos en el conflicto petrolero** resulta una excelente muestra de estructuración erudita, ya que el sentido esencial de la obra (la exposición sistemática del origen real, interno, de las tensiones y de la forma en que éstas se resuelven) va construyendo el anda-

miaje gracias al cual percibimos y recibimos el tema completo. La inclusión de un período específico en el título de la obra (el lapso que va de 1917 a 1942) nos indica no sólo un límite sino también un afán de precisión. A la letra, Meyer aduce: "Dado el carácter político del estudio, los aspectos económicos son tratados en la medida en que constituyen un elemento útil para aumentar la comprensión del asunto principal. Aunque la participación de intereses extranjeros en la explotación del petróleo mexicano no se agota por completo en 1942, hemos considerado que la firma de los acuerdos de ese año (para indemnizar a las empre-

sas norteamericanas nacionalizadas en 1938) pone puntualmente a la 'cuestión petrolera' entre México y los Estados Unidos".

No nos veremos obligados a insistir demasiado en que el período que comprenden esos años, 1917 y 1942, es un período lleno de acontecimientos notables y de transformaciones históricas en todos los órdenes y en todo el mundo. Así resulta claro suponer que que el tema del libro se circunscribe a las relaciones mantenidas entre México y Estados Unidos en lo que respecta al problema del petróleo. No podían pasarse por alto esas específicas circunstancias y temas de ambos países (y sobre todo del más afectado, México). En el libro de Meyer esas circunstancias no dejarán de ser expuestas: brotan a lo largo de sus páginas siempre que los datos van a aportarnos una noción más clara en torno al tema central. Este procedimiento viene a sumarse a las excelencias del libro de una manera viva y contundente.

Mencionaremos todavía de las cualidades de la obra su extensa y a la vez operativa documentación. En efecto, Lorenzo Meyer ha ido a las fuentes primarias y secundarias

